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лению финансовых основ местно-
го самоуправления. Для этого, 
в  частности, увеличиваем норматив 
отчисления с 15 до 20 % по упрощен-
ной системе налогообложения.

Также в новом бюджете преду-
смотрена хорошо себя зарекомен-
довавшая в текущем году дотация 
на сбалансированность местных 
бюджетов. Этот механизм, как стра-
ховочный, уже показал свою эффек-
тивность. Чтобы поддержать муни-
ципалитеты, которые в силу тех или 
иных причин проседают по доходам, 
практику дотации на сбалансиро-
ванность продолжим в 2019 году.

Отдельное внимание будет уделе-
но содействию развития экономики, 
особенно тем секторам, которые об-
ладают наибольшим потенциалом 
ускоренного роста, включая пер-
спективные проекты по поддержке 
малого и среднего бизнеса, сана-
торно-курортного комплекса, по 
повышению инвестиционной при-
влекательности края, обеспечению 
занятости населения.

Основным инструментом систем-
ного решения всех экономических и 
социальных вопросов развития края, 
как и в предыдущие годы, будут яв-
ляться государственные программы, 
которые мы в ближайшее время вза-
имоувяжем с целевыми индикато-
рами новой Стратегии социально-
экономического развития края до 
2030 года. Кроме того, разрабатывая 
проект бюджета, мы стараемся мак-
симально скоординировать наши 
расходы с задачами, закрепленными 
в майском Указе Президента России 
№ 204. Но проблема в том, что фе-
деральный центр еще до конца не 
сформулировал «правила игры»  — 
порядок взаимодействия с регио-
нами в части реализации Указа. У 
нас есть определенные резервы для 
того, чтоб участвовать в федераль-
ных программах софинансирования, 
но в то же время неясность позиции 
Федерации в части порядка финан-
сирования проектов создает нам 
сложности при формировании соб-
ственного регионального бюджета.

Стратегия развития 
станет законом
— В Краснодарском крае разра-
ботана и проходит согласование 
в федеральном центре Стратегия 
социально-экономического раз-
вития региона до 2030 года. на 
каком этапе процесс согласова-
ния документа, когда стратегия 
должна быть принята законода-
тельным собранием края? реали-
зуются ли уже сегодня отдельные 
мероприятия в рамках Страте-
гии?
— Процесс согласования Стратегии 
«Кубань-2030» на финишной пря-
мой. Проект документа согласован 
во всех органах исполнительной 
власти края, в отраслевых федераль-
ных органах власти, сейчас мы ждем 
последнее официальное одобрение 
Минэкономразвития РФ. В общей 
сложности устранение замечаний и 
согласование проекта новой краевой 
Стратегии длится уже 9 месяцев, а 
сам проект, напомню, мы тщательно 
разрабатывали больше года.

Да, кажется, очень долго, но зато 
на выходе мы получаем современ-

ный, прогрессивный, а главное ре-
алистичный и отвечающий миро-
вым стандартам стратегического 
планирования документ, который 
впоследствии не ляжет на полку, а 
станет инструкцией к действию для 
региональных и муниципальных 
властей на следующие 12 лет.

Впереди еще придание проекту 
Стратегии социально-экономиче-
ского развития Краснодарского края 
до 2030 года статуса краевого закона. 
Мы рассчитываем вынести документ 
на голосование депутатского корпу-
са на октябрьской сессии Законода-
тельного собрания края.

Впрочем, текущая работа над 
Стратегией этим не исчерпывается. 
Поскольку по плану 2018 год — пер-
вый год реализации документа, мы 
развернули достаточно активную 
деятельность, как в краевых органах 
власти, так и в муниципалитетах.

Во-первых, приводится в соот-
ветствие с федеральным законом 
172-ФЗ региональная нормативно-
правовая база, взаимоувязываются 
с целевыми показателями Стратегии 
индикаторы долгосрочного и сред-
несрочного прогнозов социально-
экономического развития региона, 
бюджетного прогноза края.

Во-вторых, мы начали транс-
формацию региональной системы 
управления. Новая Стратегия пред-
полагает, что семь флагманских 
проектов, отражающих ключевые 
направления развития региона, 
будут воплощены в жизнь путем 
проектного управления. Поэтому 
сейчас для каждого флагмана фор-
мируются проектные команды, воз-
главляемые вице-губернаторами.

Проектные команды формируют-
ся и в муниципалитетах, а точнее — в 
специально образованных 7 терри-
ториально-экономических зонах 
края. Это третье направление про-
водимой сейчас работы. Команды 
экономических зон будут иниции-

ровать актуальные для развития тер-
риторий проекты, в том числе меж-
муниципальные. Эти проекты будут 
оцениваться экспертами на краевом 
уровне: те, которые действительно 
окажутся жизнеспособными и по-
лезными, которые в перспективе 
могут стать опорой прорывному раз-
витию муниципалитетов, будут под-
держаны и управленчески, и адми-
нистративно, и, при необходимости, 
финансово из краевого бюджета.

— давайте поговорим о новом 
территориально-экономическом 
зонировании подробнее. объяс-
ните, о чем идет речь?
— Речь, конечно, не идет об из-
менении границ муниципальных 
образований края. Деление на 
зоны  — условное, продиктованное 
территориальной близостью, эконо-
мической спецификой и общностью 
приоритетов развития.

Мы разделили край на семь зон, 
из которых две — Сочинская и Крас-
нодарская агломерации. Объедине-
ние в зоны закрепляется подписани-
ем «Соглашений о взаимодействии» 
между муниципалитетами. В них, 
как я уже сказал, также формиру-
ются проектные команды — Советы 
экономических зон и портфели при-
оритетных проектов для развития.

Для каждой из семи зон в мин-
экономики края назначен куратор, 
проводятся координационные со-
вещания по образованию Советов 
с участием представителей от-
раслевых органов власти, экспер-
тов-разработчиков Стратегии. На 
сегодняшний день заключены два 
соглашения.

Мы специально не форсируем 
этот процесс. Считаю, что муници-
пальные образования должны само-
стоятельно прийти к пониманию 
важности, целесообразности и выго-
ды межмуниципального сотрудни-
чества. Региональные власти, в свою 
очередь, в первоочередном порядке 
будут взаимодействовать в части 
поддержки из краевого бюджета с 
теми территориями, администрации 
которых демонстрируют реальную 
вовлеченность в работу по реализа-
ции Стратегии.

прозрачные 
госзакупки
— Сегодня в Краснодарском крае 
проводится модернизация си-
стемы госзакупок, в том числе в 
определенном смысле упроще-
ние их механизмов. чем вызвана 
эта работа, какие цели ставятся, 
и на каком этапе находится про-
цесс модернизации в данный мо-
мент?
— Распоряжение губернатора, опре-
деляющее основные направления по 
модернизации контрактной систе-
мы региона, подписано в мае. Оно 
касается, прежде всего, автоматиза-
ции, каталогизации и централиза-
ции закупок.

Учитывая правительственный 
курс на автоматизацию всей заку-
почной системы, первое, с чего мы 
начали — это «перезагрузка» регио-
нальной информационной системы 
в сфере закупок Краснодарского 
края (РИССЗ КК). Система должна 
стать более прозрачной и понятной.

Сейчас мы работаем над тем, 
чтобы интегрировать РИССЗ КК с 

уже действующими автоматизиро-
ванными системами по исполнению 
бюджета. Посредством РИССЗ КК бу-
дет автоматически контролировать-
ся соответствие требованиям зако-
нодательства, формирование планов 
закупок и планов-графиков закупок, 
извещений, закупочной документа-
ции, а также расчет начальной (мак-
симальной) цены контракта. Так мы 
будем заранее выявлять проблемные 
точки, принимать превентивные 
меры и снижать количество жалоб.

Рассчитываем, что к концу года 
все государственные заказчики бу-
дут осуществлять процедуры заку-
пок уже в обновленной РИССЗ КК.

Кроме того, проверенным эф-
фективным механизмом оптимиза-
ции закупочной деятельности для 
государственных и муниципальных 
нужд является создание каталогов 
товаров, работ, услуг.

На федеральном уровне такой 
каталог для реализации 44-ФЗ уже 
есть. Он содержит позиции с на-
именованиями и описаниями объек-
тов закупки для нужд государства и 
муниципалитетов. Мы работаем над 
тем, чтобы в развитие федерального 
каталога подготовить региональ-
ный, который позволит унифици-
ровать продукцию, закупаемую для 
нужд нашего края. Так у заказчиков 
отпадет необходимость разрабаты-
вать собственные описания объек-
тов закупки, соответственно, удастся 
минимизировать ошибки в техниче-
ских заданиях, предотвратить зло-
употребления и привлечь к участию 
в закупках больше участников, в том 
числе местных товаропроизводи-
телей. Продолжение на стр. 28

«В 2019 году однозначно продолжится возведение школ и детсадов. 
более 5 млрд рублей на это уже предусмотрено в бюджете. Кроме того, 
любые дополнительные доходы, которые нам удастся получить, в первую 
очередь, будут направляться именно на данные цели»

Основной акцент бюджета-2019, 
как и в предыдущие годы — 
инвестиции в развитие 
социальной сферы
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